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Lo que preocupa a Standard and Poor's y Moody’s es la forma de endeudarse 

 
 

 
MARICARMEN CORTES: Y bueno, en el blanco qué tenemos, ahora sí que blanco y negro. El 
tema es la deuda, qué tan elevada está la deuda interna. Desde luego hay una perspectiva 
negativa que nos puso ya Standard and Poor's y Moody’s también sacó una señal de alerta 
sobre el nivel de la deuda interna, que sin lugar a dudas es alto, no tan alto como en otros 
países, pero a ver Pepe Yuste, ¿tú lo ves blanco o negro? 
 
JOSE YUSTE: Yo veo negra la tendencia de crecimiento, fue muy rápida esa tendencia de 
crecimiento. Si vemos el comparativo de hoy, la deuda pública del país es del 45 por ciento 
del PIB. Si la comparamos frente a otros países, por ejemplo los europeos, bueno, es muy 
manejable la deuda de México, no estamos en esos niveles pero lo que preocupa es la 
forma de endeudarse, lo rápido que se ha estado endeudando el país en estos últimos años.  
 
Ese es realmente el tema de preocupación, de agencias calificadoras, de Standard and 
Poor's luego la alerta de Moody’s, luego incluso el propio Banco de México en sus minutas 
de junta de gobierno puso este tema, se está endeudando muy rápidamente el país, 
insistimos, es un nivel que desde luego 45 por ciento del PIB todavía no es desastroso, es 
manejable, pero cuidado con ese ritmo de crecimiento.  
 
Maricarmen Cortés, ¿tú cómo lo ves? ¿Blanco o negro? 
 
MARICARMEN CORTES: Yo también lo veo totalmente negro. ¿Por qué? Porque como dicen, 
no mata la bala, mata la velocidad, y bueno, ya el hecho de que no solamente es Standard 
and Poor's, es también Moody’s, Sao nos puso en revisión, la revisó a perspectiva negativa y 
en el transcurso de los próximos 24 meses nos pudieran llegar a bajar la calificación en 
grado de inversión, lo cual sería pésima noticia porque se eleva el costo de financiamiento, 
pero todavía lo más preocupante de esta decisión de Standard and Poor's es que se dio 
después de que la Secretaría de Hacienda había dicho que iba a reducir los requisitos de 
financiamiento y la deuda interna e iba a tratar de llegar a un superávit en el 2017. 
 
La realidad es que sí ha crecido de entre el 38 por ciento que estaba en relación al 
Producto Interno Bruto al 43 por ciento, 44, y todo indica que va a llegar al 48. Entonces si 
te comparas con Grecia o te comparas con Estados Unidos, pues sí tenemos una deuda 
inferior en proporción al porcentaje del PB, sin embargo lo que alertó la semana pasada 
Standard and Poor's y Moody’s también lo dijo, es que ha subido mucho entre uno y otro y 
que es necesario que el gobierno haga un ajuste todavía mayor en su eficiencia en el gasto 
público.  
 
JOSE YUSTE: Y mira, tenías escondidos bajo la alfombra, pero realmente ya era un bulto 
que se notaba, el tema de requerimientos financieros del sector público. ¿Cuáles son estos 
famosos requerimientos financieros del sector público a los que hicieron alusión las 
agencias calificadoras? Bueno, son deudas que tienes ahí arrastrando, deudas de rescate 



carretero, rescate bancario, en fin, todo esto, son estos requerimientos que desde luego es 
deuda pública, ya lo va a transparentar Hacienda, lo dio a conocer esa misma semana, pero 
bueno, ya venía el tema de Standard and Poor's.  
 
Yo creo que aquí las agencias calificadoras siempre, bueno, no siempre, pero desde el 2008 
se les ha criticado que son agencias calificadoras que luego quién las califica a ellas, que a 
veces no ven crisis como la propia del 2008 de carteras hipotecarias, pero en este caso 
tienen toda la razón, hay que tener cuidado, sí nos estamos endeudando rápidamente, 
tiene que meter un ajuste el gobierno en la forma de endeudarse, este ajuste viene, están 
prometiendo ya un superávit primario para el siguiente año, vamos incluso a platicarlo con 
el secretario de Hacienda, pero es necesario porque sí, no estábamos endeudando, esto es 
un hecho y es un hecho de que hay que tener cuidado, ya hemos vivido estos episodios 
anteriormente y son catastróficos.  
 
MARICARMEN CORTES: Y lo peor que aquí lo que está diciendo Standard and Poor's es que va 
a seguir subiendo no solamente en el 17, sino en el 18, en el 19, esta tendencia al alza que 
tiene la deuda interna pública. Entonces yo creo que sí, que el esfuerzo que tiene que 
hacer la Secretaría de Hacienda es mayor no solamente en mejorar la situación, las 
finanzas, sino en ser más eficiente en el gasto público. Hoy leí un análisis muy crítico del 
Centro de Estudios Económicos del Sector Privado en el que dice que todavía se está 
invirtiendo y gastando mucho en programas que son regresivos, es decir, que no están 
cumpliendo realmente con el objetivo social.  
 
Entonces sí se había partido de un presupuesto base cero que resultó medio vacilada porque 
realmente no se ha hecho un esfuerzo a fondo de reestructurar el gasto público.  


